

**P. URIBE ULLOA, *La escucha de la Palabra. Una Introducción actual a la Biblia*, Editorial del Consejo Episcopal Latinoamericano CELAM, Bogotá DC (Colombia), 2020. ISBN 978-958-625-846-3.**

El autor es Pablo Uribe Ulloa, por muchos años ya profesor de Introducción a la Biblia y ex Director del Instituto de Teología, hoy Facultad de Estudios Teológicos y Filosofía UCSC. El libro combina la doble trayectoria de su autor: la Pedagogía y ciencias de la Educación, a la par que los estudios de Teología y Sagrada Escritura. El autor cuenta además con muchas publicaciones en el ámbito bíblico, particularmente aquellas en las que estudia la literatura sapiencial y que, sin duda por la brevedad intencional del formato del presente libro, han debido de quedar sin ser mencionadas. De manera que estamos ante una obra de quien tiene las competencias idóneas para hacerla.

En sus 80 páginas, este libro se articula en una Presentación, una Introducción y seis (6) Temas. En cada uno de ellos se presenta un contenido fundamental que es la base para una reflexión y una propuesta de actividades pastorales que pueden desarrollarse tanto de forma individual como grupal. Al final del libro se añade un resumen y una bibliografía selecta.

El libro se abre y concluye con una referencia clara a la lectura creyente de la Biblia. Es un marco eclesial, sin duda, significativo que muestra que toda lectura de la Biblia ha de entenderse en el encuadre de la fe de la Iglesia, ya sea una lectura catequética, de estudio crítico, o una lectura orante como la “Lectio Divina”, tan recomendada por el Concilio Vaticano II. “La Escucha de la Palabra”, como bien indica nuestro autor en el título del libro, es así una escucha eclesial, siempre viva y siempre nueva, con los oídos frescos y atentos, oídos abiertos por el bautismo y preparados por la comunión fraterna de los hijos de Dios.

Junto a ese marco eclesial de lectura, el autor subraya un aspecto muy importante: el carácter concreto, histórico y geográfico de la revelación bíblica. Así dedica un tema entero a tratar sobre la tierra de la Biblia. Esto

es muy relevante, porque la fe cristiana es universal, pero lo es, no como una filosofía o algún tipo de introspección moralizante (como el yoga o el Budismo), sino desde la concreción misma de la Encarnación histórica de la Palabra de Dios: en un Pueblo, unos profetas, una Ley, unas alianzas, y finalmente, Jesús de Nazaret, que murió en Jerusalén bajo Poncio Pilatos.

Ahora bien, lo mismo que ocurre con las traducciones bíblicas en que las notas e introducciones dependen de los destinatarios de la edición, así también ocurre con las “Introducciones a la Biblia”. Ellas serán más o menos extensas, su terminología será más o menos técnica, etc., dependiendo de a quienes vaya dirigida. El presente libro pertenece a la Colección “Animación Bíblica”. El autor ha conseguido situar muy bien su contribución dentro del objetivo de la Colección en que se publica esta obra. Primero, porque es una obra que “anima” al lector a interesarse por la Biblia, su mundo y su mensaje. Además, no sólo da ánimos para leer e interesarse por la Biblia, sino que también “guía” hacia una lectura más informada y con mayor método, orientando al lector hacia una lectura “eclesial” de la Sagrada Escritura. Junto con “animar” y “guiar”, también “ejercita” al lector en una cierta práctica de manejo y aplicación de los criterios propuestos en cada temática seleccionada por el autor. Y lo hace proponiendo actividades que pueden ser trabajadas tanto individual como en grupo.

Una mención particular merece la referencia a la historia de traducción bíblica chilena y particularmente de Concepción y “la zona del Carbón”. La Biblia del Sacerdote chileno-alemán Guillermo Jünemann, que fue profesor del Seminario Metropolitano de Concepción (Chile) y que entre 1921 y 1928 hizo la primera traducción al Español de la Biblia Griega completa. Una traducción que si bien estaba completa, se mantuvo inédita hasta su primera edición en 1992. Y más recientemente, la ya famosísima Biblia Latinoamericana, nacida en Coronel, acá en Concepción, por los sacerdotes Ricciardi y Hurault, cuya primera edición vio la luz el 1971, y que hoy está traducida a innumerables idiomas y dialectos. En esta pionera y exitosa línea de contribuciones bíblicas se entronca el trabajo del profesor Uribe y que hoy, como ya lo ha hecho la Biblia Latinoamericana, también él, desde acá, desde Concepción y Coronel, contribuye con un libro que está llamado a iniciar a muchos en una lectura apasionante de la Biblia a nivel latinoamericano.

Y ése es precisamente el cometido de esta publicación que ahora recen-

sionamos: un cometido eminentemente práctico, de ser “una guía” para comunidades cristianas, comunidades eclesiales de base, agentes pastorales, catequistas y profesores de religión. Y aquí es donde se perciben las dotes pedagógicas de su autor, que con enorme sencillez consigue conducir con seguridad al lector por temas cruciales para un adecuado manejo y lectura de la Biblia.

Es una obra que, debo insistir, tiene un público objetivo muy bien definido y al que se adapta perfectamente, y es ése el ámbito de juicio de la valía de esta obra. Y sin duda va ser muy bien recibida y tremendamente útil por ésos sus destinatarios. *Por eso recomendamos este libro* a todo cristiano que se inicie en la lectura Bíblica y también lo recomendamos a todos aquellos que tienen alguna responsabilidad de iniciar a otros en la lectura bíblica, como son catequistas y profesores de religión. Esta guía, sencilla en su lenguaje, muy atinada en sus criterios, y pedagógicamente útil, ha de ser un instrumento fundamental en el trabajo pastoral rural y urbano, para comunidades y parroquias, que deseen una lectura eclesial y provechosa de la Biblia.

Si el 99% de la gente en América Latina carece de una básica iniciación bíblica, la importancia de esta obra y de que esté publicada a nivel latinoamericano, pronostica que será muy leída y muy trabajada. Nos congratulamos, por tanto, con el autor de esta publicación, D. Pablo Uribe Ulloa, y los invitamos a todos ustedes a adquirirla, leerla y usarla con mucho provecho.

### **Juan Carlos Inostroza Lanas**

Facultad de Estudios Teológicos y Filosofía  
Universidad Católica de la Santísima Concepción  
Concepción, Chile  
jinostro@ucsc.cl